

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Se publica los sábados.

Suscripción.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Redacción y Administración:

Un año.....	3,00 pesetas
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,16

Anuncios económicos.

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Pago adelantado.

## Don Manuel Domingo y Sol

Fundador y Director General de la Hermandad de Operarios Diocesanos del Corazón de Jesús

falleció en Tortosa

el día 25 de Enero de 1909

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

R. I. P.

El Rector y Superiores del Seminario y Colegio de San José de esta ciudad.

Ruegan á Ud. le encomiende á Dios y se digne asistir á los funerales que, por su eterno descanso, se celebrarán en la Capilla del Seminario, el lunes 1.º de Febrero, á las nueve y media de la mañana.

El Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de esta Diócesis, Excmo. Sr. Nuncio Apostólico é Illmo. Sr. Obispo Auxiliar, conceden, respectivamente, 200, 100 y 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

### El mitin liberal en el Teatro de Rojas. Antes del mitin.

Hablando de estas reuniones, han dicho los hombres más notables del partido:

Si continuamos por el camino emprendido, al subir los liberales al Poder, vendrían a las Cortes, a poco que cumpliéramos lo ofrecido, cincuenta ó sesenta Diputados republicanos, que se convertirían en otros tantos adversarios, desde el instante mismo en que vieran que no realizáramos las promesas de radicalismos rabiosos que se han hecho.

¿Se que para conseguir eso, para que los republicanos nos traten como tratan a los conservadores, necesitamos los liberales acudir á esos extremos de concesiones irrealizables, de abdicación de nuestras creencias y de nuestra significación monárquica?

Ya saben los liberales de Toledo á lo que van al mitin de mañana.

1.º A oír hablar contra la religión católica á personas cansadas de saber que el pueblo sin esa religión es ingobernable. Los haubrientes obreros os arrastrarían por esas calles á los que habéis tenido diez pesetas para gastos del mitin sin la esperanza de otra vida, donde les espera la felicidad eterna.

A esa manera de hablar la llama el Conde abdicación de creencias. Engaña al pueblo cobardemente el que se dice lo contrario á la verdad que siente bullir en su cerebro y latir en su corazón.

Melquiades Alvarez ha dicho en Badajoz: Los pueblos tienen el deber de creer para no exponerse á ser siervos de una sociedad sin religión. A continuación hizo la apología de la Religión católica que se impuso, dijo, al positivismo, salvando á la sociedad.

2.º A oír hablar contra la propiedad. Hemos ido tan lejos, decía un amigo de Morote, que no dejamos nada que decir á los acratas. El olor de la repartición social es el agua de colonia del que nada tiene, hay que esparcirla entre las muchedumbres, que al fin y al cabo se contentan sólo con olerla.

3.º A saber..... que el espíritu liberal no está muerto, está postrado por las defecaciones de los políticos, por debilidades de los hombres, que temen los arrebatos de los pueblos y se muestran reacios y temerosos, movidos por apetitos del poder. (Melquiades Alvarez)..... por criminales desmayos de quienes hallan más cómoda la lucha cortesana del Parlamento, ó la tertulia del coaíque (Amalio Jimeno). Es decir, que si son liberales, es por ir cada uno á su negocio.

4.º A aprender que los liberales por sí solos no tienen fuerza electoral.

Las fuerzas monárquicas necesitan ser robustecidas; hay que reconocer que en el país existe una fuerza revolucionaria, representada por espíritus radicales, y si no se hiciera con la alianza nada práctico, sabrían unirse en la violencia, y eso tienen interés los monárquicos en evitarlo. (Melquiades Alvarez.)

Se trata, pues, de engañar á los republicanos y socialistas, con las promesas irrealizables á que se refería Romanos.

5.º A saber que la clase obrera no está con los liberales que la engañaron siempre; porque... El partido liberal tiene para la clase obrera una gran misión que cumplir y que urge que gane el camino perdido por el amor á un individualismo trasnochado, que en ciertos momentos de la vida ha hecho á los gobernantes liberales indecisos y cobardes para acometer grandes reformas útiles al proletariado. (Amalio Jimeno.)

En cincuenta años de poder no ha hecho nada por el obrero; el liberalismo ha fracasado siempre en el terreno social, porque es la quinta esencia del egoísmo político.

Y 6.º A reconocer que el liberalismo, como gobierno, es la ruina de España por no saber administrar.

Somos pobres para atender á la escuela, para cuidar del campo, para mejorar las industrias, para facilitar los medios de comunicación. Y somos ricos, espléndidamente generosos, para regalar millones a dos empresas: una que va á construir naves de discutida conveniencia, y otra que va á monopolizar la industria naviera. Nos vemos ante la amenaza del déficit, cuando se gasta en lo superfluo, se despilfarran en regalos

incrostmitas y se desatiende lo imprescindible y necesario. (Gasset.)

Esos chanchullos hechos por liberales, consentidos por liberales, son los que nos arruinan y envilecen hasta el punto de que..... Se necesitan brazos que caven la tierra, manos que manejen las máquinas, cerebros que inventen, que descubran, que rompan las venas de la naturaleza, y en vez de eso, tenemos brazos que renuncian al trabajo, cerebros que tienen horror á la ciencia y labios que blasfeman..... (Morote).

¿Pues qué queréis si enseñáis que no hay mas que esta vida? A divertirse tocan. Para gozar tener dinero, y para tener dinero meterse á político; que trabajen y estudien los burros. Enseñadme un solo sabio que sea rico, yo os enseñaré muchos ricos que son..... sabios.

Mañana, Dios mediante, pasaremos todos, actores y espectadores, un buen día; pagarán los demócratas ricos los gastos gordos y vidrios rotos, contribuiré con mis diez pesetas que me parten por el eje, al banquete y..... seguirá todo lo mismo. ¡Ande el movimiento!  
José Mendelaeolina.

### DE LAS ASPIRACIONES DEL ALMA HUMANA HACIA LO VERDADERO, LO BUENO Y LO BELLO

IX  
Las bellas artes necesitan, como las flores, una luz que las matice y un calor que las funde. La luz debe estar en la cabeza del artista, es la llama del genio sostenida y aumentada por la ciencia, y que después de penetrar en la mas íntima armonía de la realidad existente, extiende sus fulgores al mundo de lo posible, donde percibe nuevos y superiores tipos de perfección y de belleza, y descubre los graduales peldaños de esa escala progresiva que une el cielo con la tierra, y por la cual pueden y deben ir subiendo todas las obras y creaciones del Arte.

El calor debe estar en el corazón del artista, es el amor á todo lo bueno, la pasión por todo lo perfecto, el entusiasmo por todo lo divino; amor, pasión y entusiasmo, que, cayendo sobre los gérmenes ideales depositados en la mente, los dilata y vivifica, los nutre y desarrolla, hasta que del todo formados y viables salen á luz por conducto del pincel, del brulil y de la pluma, ó por medio de la laringe humana y de los instrumentos músicos.

Pero así como la palanca no obra sin un punto de apoyo, ni el árbol crece sin sus raíces, ni el pájaro se sostiene sin atmósfera, del mismo modo el genio artístico si no es una palanca sin punto de apoyo, un árbol sin raíces, un pájaro sin atmósfera.

(Continuará.)

### MALDITA LIBETAD

¿Eso es la libertad, eso que avanza dando gritos frenéticos de guerra?  
¿Eso que al mundo asolador aterra y al cielo torva la mirada lanza?

¿Eso es la libertad, la bienandanza que el alma ansia y en la cual se encierra el néctar de la vida acá en la tierra y la eternal celeste venturanza?

¿Lo que destruye, mata y aniquila y odios enciende y al mortal aloca, y espina de discordia ardiente tea, y celipia hasta el furor del mismo Atila y el pueblo al crimen y al tumulto aboca?  
Si eso es libertad, ¡maldita sea!

José Matamoros.

### Sección agrícola.

Previsiones para el uso acertado de los abonos químicos.—La Comisión provincial de Guipúzcoa, procurando, como siempre, el desenvolvimiento progresivo de la agricultura de la provincia, ha repartido profusamente por los pueblos de su jurisdicción una importante cir-

cular, en la cual, después de encomiar las ventajas que proporciona al agricultor el empleo ordenado de los abonos químicos, expone las siguientes prevenciones para el uso acertado de los mismos:

Abonos químicos para el maíz.—Después de la labor de arado, extiéndase al voleo y por hectárea 300 kilogramos de superfosfato de cal, pasee en seguida el rastrillo y verifíquese en seguida la siembra; cuando las plautas bayau adquirido la altura de 15 á 20 centímetros, se aplicará 100 kilos de nitrato de sosa pulverizado de antemano; esta aplicación cuanto mas cerca se haga de la planta, será mejor.

El gasto que pueda proporcionar este abono por yugada de tierra de 34 áreas (103 kilos superfosfato y 35 kilos nitrato de sosa), es de unas 23 pesetas.

Abonos químicos para la remolacha forrajera. Después de la labor de arado, extiéndase á voleo y por hectárea 400 kilos de superfosfato de cal, pasando en seguida el rastrillo; verifíquese la siembra.

Cuando se haga el entresaque, se aplicarán 100 kilos de nitrato de sosa por hectárea, y en dos tandas, con intervalo de tres semanas, teniendo buen cuidado de aplicarlo muy cerca de la planta.

El gasto por yugada de 34 áreas (135 kilos de superfosfato y 35,50 kilos nitrato de sosa), oscila entre 25 y 30 pesetas.

Abonos químicos para el trigo.—Téngase presente, si al despertar la vegetación, hubiese parcelas cuyas plantaciones se mostrasen poco vigorosas, que la aplicación al voleo y por hectárea de una mezcla compuesta de 300 kilos superfosfato y 100 kilos nitrato de sosa, cambiará por completo su aspecto y asegurará la recolección, aumentando al mismo tiempo su producto, no sólo en cantidad sino también en calidad.

### El estiércol.

El estiércol es y será siempre fuente de producción agrícola. Es el aliado más poderoso del labrador, es insustituible. Cuanto se diga de la importancia de los abonos químicos será poco; pero con todo no lograrán suprimir el estiércol, no conviene que lo supriman tampoco. El estiércol para muchos cultivos es pobre en substancias fertilizantes. Echarlo en cantidades abundantísimas para sufrir esa deficiencia, tiene algunos inconvenientes. En el trigo, por ejemplo, esa abundancia produce el sacumado. Esto demuestra que el estiércol debe ser completado con abonos químicos. Pero éstos, aplicados solos años y años, tienen otro inconveniente serio: privar á las tierras del humus necesario. Ese humus abunda en el estiércol. Por eso el estiércol no debe suprimirse en el cultivo, por eso no puede ser suprimido.

Pero ¡ay! que lo que nosotros llamamos estiércol, apenas merece ese nombre en muchos casos. ¡De tal modo se hace, ó de tal modo se pierde, que apenas le queda riqueza fertilizante! Es un dolor ver cómo se tira una riqueza por ignorancia ó abandono.

Yo he visto recientemente montones de estiércol abandonados de la intemperie. Las aguas copiosas de las lluvias caían sobre aquellos montones, lavando repentinamente, el estiércol.

Esas aguas corrian luego por el suelo, filtrándose y perdiéndose, y conviene advertir que esas aguas arrastraban la mayor parte de las sustancias fertilizantes.

¿Qué queda en este estiércol de esta manera producido? ¿Dónde habrán ido á parar la potasa y el nitrógeno, y aun toda la parte soluble del ácido fosfórico? Seguramente no quedan en esos residuos del estiércol, residuos lavados y limpios de materia fertilizante.

Huid, lectores, de esta práctica deplorable. Si queréis aprovechar la riqueza que el estiércol supone, seguid estas reglas sencillísimas.

- 1.º Haced estercolero cubierto, con suelo impermeable y pozo donde afluayan los líquidos.
- 2.º Cambiad la cama, recoged el estiércol y autoentonedo en el estercolero todos los días.
- 3.º Regad con frecuencia el montón con el líquido en el depósito del basurero, para evitar que la fermentación se suspenda, y